

Уголовная ответственность за преступления, связанные с незаконным оборотом наркотических средств и психотропных веществ: состояние и перспективы

Серебренникова Анна Валерьевна,
профессор кафедры уголовного права и криминологии
Московского государственного университета имени М.В. Ломоносова (МГУ),
доктор юридических наук, профессор (г. Москва)
serebranna@hotmail.com

Целью работы является оценка состояния уголовного законодательства об ответственности за преступления, связанные с незаконным оборотом наркотических средств и психотропных веществ.

Предметом исследования являлись уголовное законодательство, судебная практика и доктринальные источники.

Методология: автором использовались общенаучные методы исследования, а также специальный юридический формально-догматический метод.

Выводы: автор исследования, определяя современное состояние дел в сфере уголовно-правовой борьбы с незаконным оборотом наркотических средств, психотропных веществ и их аналогов в нашей стране, отмечает непоследовательность и нелогичность работы институтов уголовного права в вопросе установления ответственности за некоторые преступления в данной сфере, а также обращает внимание на то, что детерминанты такой проблематики берут свое начало в недостаточно объективной оценке законодателем современного состояния дел.

Научная и практическая значимость: обосновывается необходимость принятия мер, направленных на дифференциацию положений уголовного законодательства в рассматриваемой сфере, а также внесения в действующее законодательство такого понятия, как «незаконный наркобизнес».

Ключевые слова: наркотические средства, психотропные вещества, приобретение, хранение, изготовление, сбыт, уголовная ответственность, наркобизнес.

Criminal Liability for Crimes Related to Illegal Trafficking of Drugs and Psychotropic Substances: The Status and Prospects

Serebrennikova Anna V.
Professor of the Department of Criminal Law and Criminology of the Lomonosov Moscow State University (MSU)
LL.D., Professor (Moscow)

The **purpose** of the work is to assess the state of the criminal legislation on responsibility for crimes related to the illegal circulation of narcotic drugs and psychotropic substances.

The subject of the research was criminal legislation, judicial practice and doctrinal sources.

Methodology: the author used general scientific research methods, as well as a special legal formal dogmatic method.

Conclusions: the author of the study, defining the current state of affairs in the field of criminal law combating illicit trafficking in narcotic drugs, psychotropic substances and their analogues in our country, notes the inconsistency and illogicality of the work of criminal law institutions in establishing responsibility for some crimes in this area, and also draws attention to the fact that the determinants of such a problem originate in an insufficiently objective assessment by the legislator of the current state of affairs.

Scientific and practical significance: the necessity of taking measures aimed at differentiating the provisions of criminal legislation in this area, as well as introducing such a concept as «illegal drug business» into the current legislation is substantiated.

Keywords: narcotic drugs, psychotropic substances, acquisition, storage, manufacture, sale, criminal liability, drug business.